

BROECKE (VAN DEN) (Pierre), Agent commercial au service de la Compagnie des Indes Orientales, homme de guerre, diplomate, auteur (né à Anvers en l'année 1585). Fils de Pierre van den Broecke et de Marie de Morimont.

Peu de temps après la naissance de Pierre (quatrième enfant de treize), la famille émigra en Hollande. Elle s'établit ensuite à Hambourg, mais revint bientôt se fixer à Amsterdam.

En 1605, âgé de 20 ans, Pierre van den Broecke fit un voyage au Cap-Vert, comme agent commercial. Le voyage aller et retour dura du 10 novembre 1605 jusqu'au 5 octobre 1606.

Il fit trois voyages au Loango et deux fois se rendit personnellement au Soyo, royaume de Congo.

Premier voyage : Départ d'Amsterdam le 26 novembre 1607. Arrivée en rade de Loango le 22 avril 1608.

Il est envoyé à l'embouchure du fleuve Congo, d'où il se rend à Mbanza Soyo, résidence du comte Miguel.

Deuxième voyage : Départ de Texel le 16 septembre 1609. Arrivée au Loango le 30 janvier 1610.

Il envoya son bateau au fleuve Congo (Soyo) et à d'autres centres commerciaux. Lui-même reste au port de Loango.

Départ de Loango le 9 avril 1610. Arrivée à Amsterdam le 27 juillet 1610.

Troisième voyage : Départ de Texel le 30 octobre 1611. Arrivée au Loango le 23 février 1612.

Il envoya son bateau à Soyo. Lui-même se rendit à Soyo, par voie de terre, pour visiter les comptoirs (factoreries). L'évêque de San Salvador, Manuel Baptista, visita plus tard Mbanza Soyo, pour amener le comte à renvoyer les Hollandais. Il constata qu'ils y avaient établi quatre factoreries. Voir Soares

(Emmanuel Baptiste).

Van den Broecke quitta Loango le 21 mai 1612 et arriva en Hollande le 17 septembre de la même année. Il s'embarqua à Texel le 2 juin 1613 pour les Indes néerlandaises.

Dans la suite on le voit prendre part à la conquête des Moluques, établir des comptoirs commerciaux en maintes régions, entreprendre des négociations diplomatiques avec divers potentats le long de la mer Rouge.

Il fut nommé amiral (1629). Il prit part en qualité de commandeur au siège de Malacca. On rapporte qu'il mourut de la peste en 1640, avant la prise de Malacca.

Il écrivit :

« Korte Historiæ ende Journaelsche Aenteyckeninghe van al 't geen merck-waerdigh voorgevallen is in de langhduerighe Reysen soo nae Cabo Verde, Angola, enz. als insonderheydt van Oost-Indiën; benefens de beschrijvingh en af-beeldingh van verscheyden steden, op de Custe van Indien, Persien, Arabien, en aan 't Roode Meyr : Aldereerst (van wegen de Gheoctroyeerde Oost-Indische Compagnie besocht en opghedaen). Door Pieter van den Broecke. Ghedruckt tot Haerlem, bij Frans Passchiers van Westbusch, Boeckdrucker op de Marckt, bij de Vleys-hal, in den beslaghen Bijbel. Anno MDCXXXIV. »

Sur la deuxième page se trouve le portrait de l'auteur, peint par Frans Hals, gravé par A. Matham.

Le manuscrit, qui repose à la bibliothèque de l'Université de Leiden, présente des divergences avec l'ouvrage imprimé. Certaines éditions, notamment celle de 1648, insèrent une Description du Royaume de Congo (Beschrijvinge van 't Coninckrijk Congo), extraite de Lopez-Pigafetta.

De Vlaamsche Gids, November 1937.

31 mars 1949.
Mgr J. Cuvelier.